
3月23日，在中国步行街工作委员会发起
并实施的“中国著名、特色商业街”评选活动
中，沈阳市中街商业街入选全国首批“中国十
大著名商业街”；沈阳市三好街荣获“中国十
大特色商业街”称号。

4月24日，全国首个城市零工市场农民工
工会——沈阳鲁园劳动力市场农民工工会成
立。

6月8日，沈阳飞机工业(集团)有限公司、
中国航空技术进出口总公司和美国波音公司
在沈飞举行仪式，启动了波音787飞机垂尾前
缘项目。

6月30日，国务院办公厅下发《关于促进
东北老工业基地进一步扩大对外开放的实施
意见》。

8月16日，由鞍山钢铁集团公司和本溪钢
铁(集团)有限责任公司联合组建的鞍本钢铁
集团在沈阳挂牌成立。

住在莫地沟的百姓老开心了

棚改
2005年

王雅君：听你爸爸说你最近又得奖了？
王馨阳：是呀。我爸常跟我说，要感谢现在

的好日子。
王雅君：那是当然的，以前的条件和现在可

没法比。
王馨阳：以前这里是什么样子呢？
王雅君：我们这里啊曾经是抚顺最著名的

棚户区，很多都是上世纪 30 年代建的老房子，
夏漏雨，冬吹风。冬天家家都要劈柴生火取暖，
几百户人家共用一个旱厕，而且也没有人清理，
脏得不行。路也不好走，晴天一身土，雨天一身
泥。当时这里穷和乱是出名的，甚至还有很多
顺口溜，比如“好女不嫁莫地沟”，还有形容当时
居住环境的“夏天屋里倒灌雨，冬天四面墙漏
风；喝的井水全是菌，火炕比那马路低”。方圆
35 万平方米的社区内没有一个商店、粮站、浴
池、诊所、幼儿园，没有一家企业，唯一的一所中
学也于2003年前迁出了莫地沟。可以说，当时
莫地沟的生存环境极差。

王馨阳：那为什么还会有那么多人住在这
里呢？他们为什么不换好点的房子住？

王雅君：因为咱们抚顺当年是煤都，后来煤
炭资源保有量下降，主体煤矿衰落了，很多企业
破产，大批工人因此下岗，而他们住的地方就是
棚户区集中的地方。当时的棚户区每户平均住
房面积不到 24平方米，人均不到 8平方米。很
多是一家好几口都挤在一起。

王馨阳：我也听我爸爸说过，当年他跟爷爷
奶奶姑姑都住在很小很旧的房子里，冬天晚上
都不敢出去上厕所。

莫地在满语中的意思是“野生的大麦”，寓意为孕育生命的土地，是吉祥的地方，但曾
经的抚顺莫地沟，却并没有给居住在这里的人们带来希望。
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王馨阳：那后来怎么变成现在的样子呢？
王雅君：从 2005 年起，国家开始大规模推

行棚改，咱们这里是辽宁棚改的第一站，其实
2004年底，就有上级领导来咱们这里视察，当时
留下一句话，就是砸锅卖铁也要把棚户区改造
工程做好。2005年4月就开始改造莫地沟了。

王馨阳：换更新更好的地方住，大家一定
很开心很配合吧？

王雅君：大部分居民都积极配合，但也有
人因为房屋面积的问题拒绝改造搬迁。有的
人坐在房顶死活不下来，还有的人拿猪粪泼工
作人员、死活不开门、直接把家里狗放出来咬
人，总之场景特别混乱。

王馨阳：那后来怎么解决这些问题的呢？

王雅君：挨家挨户劝，分析利弊，解决问
题。当时用了一个多月的时间，就基本解决了
大部分居民的问题了。

王馨阳：这么快，那是有什么诀窍吗？
王雅君：有，就一个，你要时刻关心社区群

众的安危冷暖，诚心诚意为他们办实事，尽心
竭力解决他们的困难，成为居民的贴心人。

王馨阳：我们老师也总说，做人要诚心以
待，那后来大家都住上新房子了吗？

王雅君：2005年 11月 11日咱们开始回迁，
2009 年 11 月就全部迁入新居了。咱们一共进
行了三期棚改，建了 106 栋楼房，建筑面积近
35.8 万平方米。其中莫地社区住宅楼 54 栋
3308户8270人。

2005年，在党中央、国务院及省市领导的亲切关怀下，一场轰轰烈烈的棚户区改造
在莫地沟拉开了帷幕。而这里，也是辽宁打响棚改战役的第一枪。

王馨阳：有了新房子住，再也不用全家人挤在
一起，大家一定觉得很开心。

王雅君：那是一定，很多人都说，以前住棚户
区，路不好走，下雨天鞋上都是泥巴，穿着泥鞋进城
甚至有点不好意思，但现在，干干净净，清清爽爽，
都觉得活得有尊严了。

王馨阳：我记得我爸爸说过，我姑姑和姑父也
是搬进新家后不久结婚的。

王雅君：是的，那段时间，咱们莫地社区娶媳
妇办喜事儿的特别多，小区的路上都铺了一层厚
厚的鞭炮纸屑。

王馨阳：为什么都选在那时候结婚，是因为有
新房子了吗？

王雅君：以前莫地沟穷，差不多有100多个大
龄男子找不到老婆。只有姑娘嫁出去，几乎没有
姑娘愿意嫁进来。后来棚户区改造了，搬新楼了，
生活变得好起来了，喜事也就多了。

王馨阳：搬进新房子大家生活就变得富裕起
来了吗？

王雅君：也不是。搬进新居其实生活成本相对
还提高了，这也是当年棚户区居民顾忌的一个大问
题。但咱们当时也积极想办法解决这个问题了，比如
以土地置换为依托，重点发展社区服务业、家庭手工
业，建设农贸市场和工业园，广开就业渠道……现在
在莫地沟，只要有劳动能力，就一定能找到工作。

有人曾这样评价棚户区改造
工程：“抚顺棚改成功昭示着一个真
理：发展的目的是为了实现好、维护

好、发展好最广大人民的根本利益，让人民群众共享
发展成果。”

特殊党旗

在莫地沟社区广场旁边，有一间小小的展览
馆——抚顺棚改纪实展馆。

一张张老照片展示了莫地沟的旧貌新颜，还
有当年棚户区居住环境的“实景展示”。展馆有一
幅用“十字绣”技法绣出的“特殊党旗”，这幅“特殊
党旗”是由 18位棚改居民历时 79个日夜，用绣线
4384.9 米、针脚 535920 个精心绣制出来的，它长
2.15米、宽1.5米，整幅作品由89面小党旗围绕一
面大党旗构成，象征为纪念中国共产党建党90周
年而作。画面构图巧妙，看上去蔚为壮观、十分大
气。这面党旗凝聚了棚改居民深深的感激之情。

2005年11月11日，很多老棚户居民拿到了新
楼的钥匙，他们像过大年一样高兴，奔走相庆。那
是王雅君记忆里最温暖的一天。四十多岁的王雅
君，兢兢业业在这干了十多年，很多人都亲切地叫
她“社区经理”。当年棚改工程启动，王雅君为了
解决大家的困难，挨家挨户的拜访，自行车就骑坏
了四五辆，有一次路滑骑车摔倒，胳膊骨折了都不
知道，还坚持去住户家了解情况。“我觉得棚户区
居民住的条件实在太苦了，我记得有一位老大爷，
1980 年开始就一直住在棚户区，北屋，特别潮
湿。他说，自己25年没见过屋里的阳光。咱有一
天，哪怕能住上新房，咱这辈子就没白活。”王雅君
说，在棚改工程中，她始终会感受到有一种令人激
情燃烧的精神力量回荡在她的心里，“那就是要千
方百计把党和国家对棚户区的关怀和温暖送到老
百姓的心里。”

辽宁是我国棚户区最多、最集中的省份之
一。曾经为国家发展作出历史性贡献的老工业基
地，伴随着资源枯竭和体制转型，大量职工下岗失
业，数百万工矿企业工人长期生活在棚户区中。
早在1987年，我省就曾尝试主要运用市场化模式
改造棚户区，但无力推动改造大片、处于偏远地段
的棚户区。2005年之前，辽宁仍有 70多万户 210
多万棚户居民。2005年，我省在全国率先开展大
规模的棚户区改造工程，截至 2011 年底，全省累
计改造棚户区2910万平方米。

可以说，作为大规模棚改的先行者，成效斐然
的背后，辽宁棚改走过的是没有太多国内经验可
循的攻坚克难之路，为圆棚户区百姓的“安居梦”
进行了艰苦而有益的探索。

王馨阳：我听爸爸说，以前莫地沟大人小
孩一到晚上都不敢出屋。为什么大伙儿这么
害怕呢？

王雅君：因为治安不好啊。失业和闲散人
员多，还有很多刑满释放人员，有的一家四口
三个都是刑满释放人员。而且低保户就1000
多家。“一进莫地沟，进沟先翻兜”，是当时的流
行语。

王馨阳：现在治安很好啊，我爸晚上总带
我出去看电影、逛超市。

王雅君：对啊。搬进新楼，我们又帮助很
多人找到新工作，还经常找他们谈心，解决他
们的困难，同时组织开展荣辱观教育、传统文
化教育。棚改以来，咱们莫地社区再没发生一
起刑事案件了。

王馨阳：我看见墙上有很多奖状。我们社
区得了很多奖吗？

王雅君：2009 年咱们社区就被评为辽宁
省文明和谐社区了；2010 年还被评为全国和
谐示范社区呢。

莫地社区曾经被打趣说有“十多”：下岗失业人员多、低收入和老年人多、残疾人
多、离婚单亲的多、酒蒙多、刑满释放人员多、怨声载道的多、钉子户交不起过大面积款
的多、家庭矛盾邻里纠纷多、上访户多。因为穷，莫地社区管理难也是出了名的。

王馨阳
2005年出生，父母都是莫地社区当年棚户区的居民。生

活在莫地社区，她觉得很幸福。

王雅君
抚顺市东洲区新屯街道莫地社区党总支书记。当年棚改工

程启动时，她挨家挨户帮忙解决困难。

王雅君：昨天晚上咱们社区的演出你看没？
王馨阳：看了，特别精彩，感觉没看够。
王雅君：咱们这样的活动很多，以后你可以

经常看。
王馨阳：嗯，咱们小区的那些绿地啊、树啊，

夏天的时候也长得很好，是咱们找了专人修剪吗？
王雅君：那倒没有，是咱们社区有绿地认养

政策，很多居民都义务当了社区护绿大使。发
现草高了他们就去剪，发现环境脏了就去清理，
大家都以社区为家了。对了，咱们社区图书室、
活动室、健身室、多功能厅每周一至周五都开
放，你放学没事就可以来看看书。

王馨阳：我知道，我总来图书室看书，上次
咱们社区组织的“我心中的幸福”演讲比赛，演
讲稿还是我帮刘大爷写的呢。

王雅君：是吗？真厉害。我们现在能有这
样的生活十分不易，一定不能忘记党和政府的
恩情，一定要珍惜美好生活，努力学习。这也是
我们棚改新区居民对党和政府为我们创造美好
生活的回报。

王馨阳：放心吧，我肯定会的。

在莫地沟社区广场四周，在小
区楼道，最常见的是以妙语、成语、
谚语、漫画等图文形式展示的居民

才艺栏。“每天晚上社区广场都有文艺活动，扭秧歌的，
跳舞的，大伙儿老开心了！”一位莫地沟居民高兴地说。

王雅君（右）给王馨阳讲述莫地沟的前世今生。

莫地社区棚改纪念馆中展示了过去的居住环境。

改造后的莫地社区，是老百姓安居的美丽家园。

抚顺市东洲区新屯街道莫地社区棚改纪念馆对话时间 2018年10月21日 对话地点

2005年，一场轰轰烈烈的棚户区改造在抚顺莫地沟
拉开帷幕。


